

penerima bantuan dari kurang baik menjadi lebih baik, dalam arti secara material maupun psikologis.

Taylor (2009) mengungkapkan bahwa perilaku prososial mencakup setiap tindakan yang membantu atau dirancang untuk membantu orang lain, terlepas dari motif si penolong. Perilaku prososial dipengaruhi oleh tipe relasi antar-orang, antara lain keran suka, merasa kewajiban, memiliki pamrih, atau empati, seseorang biasanya lebih sering membantu orang yang dikenal daripada orang yang tidak dikenal. Meskipun demikian, memberi pertolongan kepada orang asing juga bukanlah hal yang jarang terjadi.

Menurut Baron & Byrne (2005), tingkah laku prososial adalah suatu tindakan menolong yang menguntungkan orang lain tanpa harus menyediakan suatu keuntungan langsung pada orang yang melakukan tindakan tersebut, dan mungkin bahkan melibatkan suatu resiko bagi orang yang menolong.

Berdasarkan uraian diatas, penulis mengambil sebuah pengertian bahwa perilaku prososial adalah suatu tindakan menolong tanpa mengharapkan imbalan yang dapat menguntungkan orang lain dan dimotivasi oleh kepentingan sendiri, sehingga memiliki sifat-sifat positif bagi orang lain baik secara fisik maupun secara psikis.

2. Aspek-Aspek Perilaku Prososial

Menurut Mussen (1989, dalam Asih, 2010) menyatakan bahwa aspek-aspek perilaku prososial meliputi : (1) Berbagi, kesediaan untuk

berbagi perasaan dengan orang lain dalam suasana suka dan duka. (2) Kerjasama, kesediaan untuk bekerjasama dengan orang lain demi tercapainya suatu tujuan. (3) Menolong, kesediaan untuk menolong orang lain yang sedang berada dalam kesulitan. (4) Bertindak jujur, kesediaan untuk melakukan sesuatu seperti apa adanya, tidak berbuat curang. (5) Berderma, kesediaan untuk memberikan sukarela sebagian barang miliknya kepada orang yang membutuhkan.

Bringham (1991, dalam Asih, 2010) menyatakan aspek–aspek dari perilaku prososial adalah : (1) Persahabatan, kesediaan untuk menjalin hubungan yang lebih dekat dengan orang lain. (2) Kerjasama, kesediaan untuk bekerjasama dengan orang lain demi tercapai suatu tujuan. (3) Menolong, kesediaan untuk menolong orang lain yang sedang berada dalam kesulitan. (4) Bertindak jujur, kesediaan untuk melakukan sesuatu seperti apa adanya, tidak berbuat curang. (5) Berderma, kesediaan untuk memberikan sukarela sebagian barang miliknya kepada orang yang membutuhkan.

Jadi, aspek–aspek perilaku prososial adalah berbagi, kerjasama, menolong, bertindak jujur, menderma, dan persahabatan. Dan aspek–aspek yang digunakan peneliti dalam penelitian ini adalah aspek-aspek yang dikemukakan oleh Mussen antara lain: berbagi, kerjasama, menolong, bertindak jujur, dan menderma.

- a. Usia 11–15 tahun merupakan masa persiapan fisik atau masa pubertas.
- b. Usia 15–18 tahun merupakan masa persiapan diri atau masa remaja tengah.
- c. Usia 18–21 tahun merupakan masa persiapan dewasa atau masa remaja akhir.

Dari uraian diatas, dapat diambil pengertian bahwa remaja adalah masa transisi dari anak–anak menjadi dewasa yang berlangsung dari usia 11–21 tahun. Kategori remaja yang dipakai dalam penelitian ini adalah remaja tengah yang dalam teori ditunjukkan pada usia 15–18 tahun. Pada masa ini mereka cenderung untuk memilih teman yang sifat–sifatnya sama dengan dirinya.

Selain dalam hal memilih-milih teman, remaja juga cenderung berfikir dua kali untuk menolong orang lain karena pada umumnya remaja mempunyai sifat yang egois, berbeda halnya pada masa anak-anak atau dewasa. Pada masa anak-anak, seorang anak berperilaku prososial berdasarkan *reward* dan *panishment* yang diberikan oleh orang tua atau berdasarkan pada model yang dilihatnya, sedangkan pada masa dewasa, seseorang akan merasa lebih mempunyai tanggung jawab dalam berperilaku menolong orang lain.

Walaupun remaja seringkali digambarkan sebagai seseorang yang egois atau mementingkan diri sendiri, namun tingkah laku prososial pada remaja cukup banyak seperti remaja-remaja yang melakukan

penggalangan dana untuk membantu orang-orang yang membutuhkan. Selain itu, banyak organisasi-organisasi remaja di Indonesia yang bertujuan untuk menghimpun tenaga remaja dan menyalurkan ke dalam kesibukan yang produktif yaitu dengan memberikan sumbangan dalam pembangunan negara, juga berfungsi sebagai pengembangan sikap sosial remaja (Monks, 2006).

Adapun kondisi yang biasanya melibatkan perilaku prososial oleh remaja adalah emosi empati atau simpati terhadap orang lain yang membutuhkan atau adanya hubungan yang dekat antara si pemberi dan penerima. Selain itu, timbal balik juga mendorong remaja melakukan sesuatu yang remaja tersebut ingin orang lain juga melakukan hal yang sama terhadap remaja tersebut. Remaja juga merupakan individu yang dipengaruhi oleh orang lain terutama teman sebaya termasuk dalam hal menolong, dalam suatu penelitian menemukan bahwa pertolongan yang datang dari luar, terutama dari teman-teman, akan membantu orang yang terluka melihat suatu masalah dengan lebih jelas dan kemudian mau memaafkan.

Hal tersebut sejalan dengan apa yang dikatakan oleh Emerson bahwa pengertian mengenai yang baik, buruk, lebih baik, dan lebih buruk tak lebih dari sekedar menolong atau menyakiti. Dengan mengembangkan kapasitas remaja dalam empati dan perilaku prososial, Amerika menjadi sebuah negara yang berisi orang-orang baik yang menolong daripada menyakiti (Santrock, 2003).

Berdasarkan pembahasan diatas, maka peneliti menyatakan bahwa perilaku prososial pada remaja adalah suatu tindakan menolong tanpa mengharapkan imbalan yang dapat menguntungkan orang lain dan dimotivasi oleh kepentingan sendiri yang dilakukan oleh remaja usia 11–21 tahun dan dipengaruhi oleh adanya hubungan dekat antara si pemberi dan penerima, hubungan timbal balik, dan juga tekanan dari teman sebaya, sehingga mempunyai sifat–sifat yang positif bagi orang lain baik secara fisik maupun secara psikis.

B. Gender

1. Pengertian gender

Menurut Baron & Byrne (2003) gender adalah atribut, tingkah laku, karakteristik kepribadian, dan harapan yang berhubungan dengan jenis kelamin biologis seseorang dalam budaya yang berlaku.

Taylor, (2009) menyatakan bahwa gender adalah salah satu kategori paling dasar dalam kehidupan sosial. Proses mengkategorisasikan orang dan sesuatu menjadi maskulin atau feminim dinamakan *gender typing* (penjenisan gender). Proses ini biasanya secara otomatis, tanpa banyak pemikiran mendalam. Petunjuk tentang gender dapat dengan mudah dikenali dari karakteristik fisik seperti rambut di wajah, dada, atau gaya busana. Orang biasanya menampilkan gendernya sebagai bagian utama dari presentasi diri.

Menurut Fakhri (2001) gender dibangun berdasarkan konstruksi sosial maupun kultural manusia. Perbedaan gender disosialisasikan dan

dikuatkan melalui pembelajaran lingkungan. Pembelajaran tersebut dibentuk, diperkuat, disosialisasikan bahkan dikonstruksikan secara sosial atau kultural melalui ajaran keagamaan maupun negara. Adapun inti dari pembelajaran sosial itu adalah menempatkan laki-laki dan perempuan dalam wilayah yang berbeda, sehingga dicitrakan dalam penampilan berbeda pula. Laki-laki dicitrakan dalam sifat maskulin sementara perempuan dalam penampilan feminin. Pembelajaran sosial tersebut merupakan konstruksi sosial yang secara terus menerus terjadi dalam kurun waktu yang sangat lama dan terjadi dalam semua bidang kehidupan.

Untuk memahami konsep gender harus dibedakan kata gender dengan kata seks (jenis kelamin). Pengertian jenis kelamin merupakan pensifatan atau pembagian dua jenis kelamin manusia yang ditentukan secara biologis yang melekat pada jenis kelamin tertentu, misalnya laki-laki memiliki penis dan perempuan memiliki vagina. Artinya secara biologis alat-alat tersebut tidak dapat dipertukarkan antara laki-laki dan perempuan.

Sedangkan konsep lainnya adalah konsep gender, yaitu suatu sifat yang melekat pada kaum laki-laki maupun perempuan yang dikonstruksi secara sosial maupun kultural. Misalnya, bahwa perempuan itu dikenal lemah lembut, cantik, emosional, atau keibuan, sedangkan laki-laki dianggap kuat, rasional, jantan, perkasa. Ciri dari sifat itu sendiri merupakan sifat-sifat yang dapat dipertukarkan dalam artian ada laki-laki

yang emosional, lemah lembut, keibuan, dan ada juga perempuan yang kuat, rasional, perkasa (Fakih, 2001).

Istilah jenis kelamin dan gender sering kali digunakan bergantian, namun pada hakikatnya kedua istilah tersebut berbeda. Jenis kelamin didefinisikan sebagai istilah biologis berdasarkan perbedaan anatomi dan fisik antara laki-laki dan perempuan. Gender merujuk pada segala sesuatu yang berhubungan dengan jenis kelamin individu, termasuk peran, tingkah laku, kecenderungan, dan atribut lain yang mendefinisikan arti menjadi seorang laki-laki atau perempuan dalam kebudayaan yang ada. Barbara Mackoff menyatakan "...perbedaan terbesar antara perempuan dan laki-laki adalah dalam cara kita memperlakukan mereka". Seluruh atribut lainnya mungkin berdasarkan determinan biologis (seperti ada atau tidak adanya kumis).

Setiap orang memiliki identitas gender (*gender identity*) yaitu bagian kunci dari konsep diri dalam label sebagai "laki-laki" atau "perempuan". Pada sebagian besar orang, jenis kelamin biologis dan identitas gender berkorespondensi, walaupun proporsinya kecil dalam populasi, identitas gender mereka berbeda dari jenis kelamin mereka. Walaupun telah lama diyakini bahwa perbedaan paling nyata antara laki-laki dan perempuan adalah faktor biologis, berbagai penelitian menunjukkan secara meyakinkan bahwa berbagai karakteristik tipikal maskulin dan feminin ternyata dipelajari. Teori skema gender (*gender schema theory*) menyatakan bahwa anak-anak memiliki kesiapan umum

mungkin untuk memberi bantuan pada tindakan yang dianggap heroik seperti menyelamatkan orang tenggelam atau menyelamatkan seseorang yang diserang. Kekuatan fisik dan training olahraga mungkin mempengaruhi perbedaan jenis kelamin ini. Dalam setting yang lebih umum, laki-laki juga lebih mungkin ketimbang perempuan untuk membantu orang asing yang sedih atau tertekan. Laki-laki lebih senang membantu korban perempuan, apalagi jika ada yang melihat aksinya.

Tetapi dalam hal lain, laki-laki dan perempuan sama-sama menunjukkan keberanian luar biasa dalam membantu orang lain. Menurut Eagly & Crowley (1986, dalam Taylor, 2009) Bentuk pertolongan penting lainnya adalah memberikan perawatan. Secara umum, peran sosial perempuan cenderung menekankan bentuk perilaku prososial pengasuhan, seperti merawat anak kecil, menghibur teman, atau berbicara dengan orang jompo di klinik. Riset menemukan bahwa perempuan lebih cenderung memberi bantuan personal kepada kawan dan cenderung memberi nasihat untuk mengatasi problem personal. Meski ada banyak pengecualian, laki-laki dan perempuan cenderung terspesialisasi dalam tipe pemberian bantuan yang berbeda-beda.

Jadi, dalam berperilaku prososial juga diperlukan peran gender sebagai salah satu faktor yang mempengaruhinya, karena dalam situasi tertentu diperlukan kemampuan dan keterampilan yang tidak semua orang bisa melakukannya seperti ketika melihat seorang perempuan dipinggir jalan yang bingung karena mobilnya mogok, maka kecenderungan laki-

Eisenberg dan Lennon (1989, dalam Asih, 2010) menyatakan bahwa anak perempuan lebih mudah merasa tidak enak jika melihat orang lain mengalami kesusahan sehingga perempuan lebih cenderung melakukan perilaku prososial. Namun dari hasil penelitian Latane (2000, dalam Taylor, 2009), ditemukan secara konsisten menunjukkan bahwa laki-laki lebih cenderung memberi pertolongan pada perempuan yang kesusahan, meskipun perempuan pada semua usia mempunyai empati yang lebih tinggi daripada laki-laki.

Selain itu, dari hasil observasi peneliti menemukan bahwa dalam hal emosional perempuan lebih sensitif seperti ketika melihat teman yang kesusahan perempuan lebih cepat tanggap daripada laki-laki. Tetapi dalam hal fisik, laki-laki lebih dominan berperilaku prososial seperti ketika terjadi kecelakaan di jalan, sebagian besar yang menolong adalah laki-laki.

Dalam pengamatan Golberg (1995, dalam Sarwono, 2002) menemukan bahwa lebih dari 6300 orang pejalan kaki di Boston dan Cambridge, Amerika Serikat, ternyata 1,6% menyumbang kepada peminta-minta jalanan. Di antara para penyumbang itu, laki-laki lebih banyak daripada perempuan.

Sebagaimana dijelaskan pada salah satu teori perilaku prososial yaitu teori sosiokultural atau teori evolusi sosial yakni perkembangan historis kultur manusia. Dimana masyarakat perlahan-lahan dan secara selektif mengembangkan keterampilan dan keyakinan yang meningkatkan kesejahteraan kelompok. Karena perilaku prososial umumnya bermanfaat

